

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Lunes 12 de Noviembre de 1900

Año XXIX, Núm. 8.302

## LO DEL DIA

Muy útil ha sido al país y al Gobierno la información periodística en provincias relativa a la algarada carlista; mas, demostrado que aquél ama profundamente la paz y rechaza a los agitadores, y que no hay ambiente para una rebelión, entendemos que el prolongar ya sin causa real la sección especial de telegramas, rumores y noticias sobre fechorías teórico-prácticas del mencionado bando, equivaldría a mantener una agitación de Prensa, artificial, innecesaria y ya puramente dañosa.

Por nuestra parte, nos proponemos escoger entre dichas noticias las que ofrezcan algún interés, ya por los hechos, si los hay, ya por que den alguna luz sobre la organización carlista, relegando lo demás a la segunda ó a la tercera plana.

Antes de esto procede, en justicia, manifestar que, así el ministro de la Guerra como el de la Gobernación, quienes hacían en el caso presente sus primeras armas como ministros, han demostrado gran serenidad y actividad no menor, y que no se han engañado tampoco en las impresiones que desde el principio tuvieron de la índole y extensión del movimiento.

Por efecto de su conducta al reprimir el último, ambos se presentarán al Parlamento como si fuesen ministros viejos, y con cabal experiencia de la política interior en España.

Nadie les culpará con fundado motivo de que la intentona carlista coincidió con la toma de posesión de sus respectivas carteras. El movimiento, grande ó chico, venía preparado desde hace muchos meses; los alijos de armas evitados y los depósitos sorprendidos, como sucedió en Lérida, lo prueban.

Entretanto, una vez averiguado el total fracaso carlista, la oposición va tomando posiciones para exigir responsabilidades al Gobierno. Se insiste en que Inglaterra el *habeas corpus* no se suspende en los días presentes sino muy rara vez, y que una cosa parecida acontece en Francia. Ciertamente lo primero, aún cuando hay que tener presente que mientras hubo insurrecciones jacobitas ó posibilidad de una invasión extranjera, las libertades individuales padecieron muchos eclipses en la Gran Bretaña. De todos modos, désenos el admirable patriotismo del pueblo inglés, bien demostrado con motivo de la guerra del Africa austral, y es seguro que para nada necesitaríamos leyes de excepción.

En Francia, los partidos políticos son menos patriotas que del otro lado del Canal: por cuyo motivo, si el estado de guerra no se declara allí con frecuencia ni se aplican procedimientos judiciales extraordinarios, se hace uso muy frecuente de la pena de destierro más allá de la frontera, pena, en ver-

dad, no muy suave y de la que no hay indulto.

Tampoco, á nuestro juicio, debe de haberlo de las penas que los Tribunales españoles impongan á los que resulten complicados en la última intentona carlista. Con la paz, el honor y los intereses de la Nación no debe jugarse.

Es preciso, además, que la conspiración carlista desaparezca, y eso no se consigue sino mediante una justa severidad en todos los casos en que conste el delito y suprimiendo la esperanza de un indulto, que ha sido, acaso, harto prodigado en nuestro país

## El Congreso Hispano-Americano

Madrid 7.

Esta tarde se ha reunido en la presidencia la Junta Suprema del patronato del Congreso Hispano-Americano, formando la mesa los señores ministro de Estado, Rodríguez Sampedro, Pando y Valle.

Después de leída el acta de la sesión anterior y un extracto de los trabajos realizados estos días, el marqués de Aguilar de Campo ha manifestado la intervención que el gobierno se propone tener en el Congreso.

Ha dicho que el local está ya decorado y con las mayores comodidades y ha expresado el deseo de que los presidentes de las comisiones organizadoras presidan también las sesiones del Congreso Hispano-Americano.

El señor Sagasta ha indicado que por cortesía debían cederse los puestos principales en el próximo Congreso á los representantes de las repúblicas ibero-americanas, pues así lo exige la verdadera confraternidad.

A esas indicaciones del jefe del partido liberal ha contestado el señor Rodríguez Sampedro que, aunque éste es su deseo, no es factible, sin embargo, por existir dificultades prácticas, cuales son la de no estar los representantes americanos enterados de la marcha de los trabajos, como asimismo el encontrarse todavía ausentes de Madrid algunos de ellos, prometiendo, sin embargo, tener en cuenta el ruego del señor Sagasta.

El señor Labra ha solicitado que se autorizase á la mesa para designar presidentes honorarios.

En este mismo sentido se ha expresado D. Alberto Aguilera, quien ha pedido además un voto de confianza para la mesa á fin de que se resolviera lo que estime mas conveniente sobre el particular, voto que ha sido agradecido por el marqués de Aguilar de Campo.

La presidencia ha consignado el deseo de S. M. la Reina Regente de obsequiar á los congresistas y ha enumerado los festejos que en su honor se organizarán.

Son éstos una recepción en la presidencia del Consejo de ministros y una función de gala en el Teatro Real y otra en el Teatro Español.

El marqués de Aguilar de Campo ha dicho, por último, que á la sesión inaugural asistirá todo el gobierno con los americanos de mas representación y los señores Sagasta, Silvela y Rodríguez Sampedro y los presidentes honorarios de la Junta del Patronato.

El señor Sagasta ha hecho constar que, aunque no cree necesario que él haga uso de la palabra en dicha sesión, lo hará así si es conveniente, por representar el Congreso Hispano-Americano un acto de verdadera importancia.

Finalmente, se ha acordado que pasado mañana se celebre, á las cuatro de la tarde, la sesión preparatoria, y se ha levantado la sesión.

## Elección presidencial en los Estados Unidos

El escrutinio presidencial se abrió el día 6 en toda la República.

En Nueva York los obreros, los artesanos y los pequeños comerciantes, han votado en masa.

Ha reinado el orden mas completo en las inmediaciones de los colegios electorales.

El presidente Mac-Kinley ha permanecido en su quinta de Canton, en el Ohio, donde ha pronunciado un discurso á sus electores.

También Mr. Bryan ha pronunciado un último discurso—el 740.º del período electoral—en el que ha declarado que si no era elegido, no se presentaría jamás candidato á la Presidencia de la República.

Los periódicos publicaban un llamamiento supremo á los electores, que no se distingue por la moderación de sus formas. El *New York Journal*, por ejemplo, que defendió á Bryan, decía que si Mac-Kinley era reelegido, significaría «la infamia para la nación, la pobreza para las masas, la insolencia del poder y la prosperidad para algunos privilegiados».

En cambio el *New York Sun*, que defiende á Mac-Kinley, dice que «la nación tiene que elegir entre un hombre de Estado experimentado y un aventurero, especie de nihilista de cerebro hueco».

El presidente Mac-Kinley votó por la mañana á las nueve. Le acompañaban sus amigos á la sala de votaciones, siendo aclamado á su paso por la multitud; hizo una cruz sobre su papeleta, votando de este modo por toda la lista republicana.

Mr. Bryan llegó el 6 á Lincoln, procedente de Omaha, y votó á las once. Como no estaba inscrito en el registro electoral á consecuencia de una prolongada ausencia, ha debido, según la ley, prestar juramento.

Un elector republicano y otro demócrata le han servido de testigos.

A invitación del presidente de la me-

sa, en el momento en que Mr. Bryan depositaba el voto en la urna, todos los concurrentes se levantaron y se desahucieron.

No en todas partes como en Nueva York y en Washington ha reinado tranquilidad.

En Filadelfia, un demócrata ha sido dado de puñaladas en pleno colegio electoral.

En otro punto del distrito, una banda de negros invadió la sala de escrutinio y pidió autorización para votar, la que les fué negada.

Entonces, los negros sacaron los revólvers y dispararon sobre los concurrentes.

En Wilmington, unos negros exasperados porque el colegio electoral había abierto con retraso, y que los blancos habían votado antes que ellos, cayeron sobre los electores presentes, resultando heridos dos *policemen*, la urna rota y hechas pedazos las listas de votantes.

En fin, la última noche, en Caseyville, en la Indiana, ha tenido lugar una verdadera batalla campal, en la que se han disparado mas de doscientos tiros, resultando un muerto y ocho heridos graves.

Los últimos resultados conocidos no permiten dudar de la victoria abrumadora de Mac-Kinley.

Paris 7.—Nueva York.—El comité republicano ha declarado que M. Mac-Kinley tiene ya 284 compromisarios y obtendrá probablemente 21 mas, 13 de ellos en Kentucky y los 8 restantes en Nebraska.

La mayoría de M. Mac-Kinley en el Estado de Nueva York ha sido de 135 mil 296 votos, lo cual ha dado por resultado la elección de 22 republicanos contra 12 demócratas.

M. Mac-Kinley ha recibido ya varios telegramas de felicitación por su triunfo.

Nueva York.—Según las últimas noticias, los compromisarios favorables á M. Mac-Kinley son 305 y los de mister Bryan 142 y los individuos del Congreso son 168 republicanos, 139 demócratas, 1 fusionista, 1 populista y 1 argentinista.

Londres.—Comunican al *Star* desde Nueva York que M. Bryan ha tenido 28.000 votos de mayoría en aquella ciudad.

## ORDEN PÚBLICO

Barcelona 9:

Acentuáronse ayer las impresiones de que la algarada toca, si no ha tocado ya, á su término, confirmando las noticias particulares de diversas procedencias.

Como ayer indicamos, la ocupación hoy á las gentes es otra, y la mas grave á nuestro modo de ver, T

puesto que para solucionarla no se vislumbra por ahora ningún remedio.

En nuestro país puede considerarse como un axioma la vulgar aleluya de la procesion del Corpus de Barcelona que velamos traducida á la práctica en nuestras mocedades y que dice:

«Cuando una música cesa,  
la otra á tocar empieza.»

Anoche, á última hora, se nos facilitó en la Capitanía general la siguiente nota:

«Los jefes de las columnas que operan en esta provincia comunican que no ocurre novedad.»

Anoche fueron conducidos desde Igualada los detenidos Jaime Palet (a) *madrona* y los hermanos Marcelo y Ramon Fontanet, á los cuales, desde la estación se les trasladó á la Capitanía general y de allí á la cárcel.

Vinieron custodiados por la menemérita.

El primero de ellos se supone fué quien ordenó hacer fuego contra el cabo y el corneta de la Guardia civil, que resultaron heridos en Igualada durante la madrugada del penúltimo lunes.

Parece que no fué en San Gervasio, sino en Cañet, donde el primer teniente de la Guardia civil señor Tudela encontró las armas y municiones de que dimos cuenta en nuestra edición de anoche.

Esta mañana han debido ser conducidos á bordo del acorazado «Pelayo» algunos de los detenidos á consecuencia de la que ya puede llamarse fracasada intentona carlista.

Un colega local dice anoche lo siguiente:

«Parece ser que la partida de Igualada se ha fraccionado en tres grupos, cada uno de los cuales va mandado por los dos cabecillas ya conocidos y por otro á quien se le conoce por «el Fludé».

Me dicen que anoche un grupo pernoctó en Urpl, otro hizo raciones ayer en Carme, y otro pernoctó anteanoche en las cercanías de Jorba.»

#### DE VALENCIA Y ZARAGOZA

Por teléfono nos comunicaron anoche de dichas capitales que no ocurría ninguna novedad en las citadas provincias.

«El Noroeste», de Gijón, llama la atención de las autoridades sobre el siguiente suelto que publica:

«Se dice que en casa de un párroco rural, que tomó parte en la anterior guerra carlista, se celebran frecuentes reuniones, algunas á las altas horas de la noche, con personas, sin duda, de importancia cuando utilizan coche para acudir á estas continuadas eltas.

Se dice que hace un mes tuvieron una importante reunion los carlistas gijoneses, á la que asistieron unos 40, entre ellos 22 sacerdotes.

Leemos en «El Pallaresa», llegado anoche:

«Con motivo de los sucesos de estos días, han sido detenidos en Seo de Urgel los Rdos. don Antonio Ausás, el cura párroco de Arfa, señor Mir y el de Bescarán, don José Bordas, además de los señores don Agustín Retort, don Antonio Solé y don Enrique Serra.

También lo han sido, como ya dijo-

mos, el canónigo don Francisco Palau, quien, según nos comunican, pasó al Palacio episcopal, así que tuvo noticia de que se le buscaba, y allí fué preso, á pesar de las protestas del Cardenal Casañas, las cuales dieron motivo á una consulta hecha á la primera autoridad civil.

Otros sacerdotes y personas á quienes se buscaba, no pudieron ser detenidas por haberse refugiado en Andorra, al conocer las órdenes circuladas.

El canónigo doctor Palau llegó ayer á nuestra ciudad; acompañado de la Guardia civil, ingresando en la cárcel, donde se encuentran el señor Nuix y los detenidos en Balaguer.

Ayer ingresó en la cárcel el secretario del Ayuntamiento de Montoliu, don Anastasio Modol, á quien condujo la Guardia civil hasta esa ciudad, donde es muy conocido, por el nombre abreviado «Tasi», por haber sido cobrador de la casa de Banca de los Hijos de M. Llorens, durante muchos años.

El registro practicado anteayer en casa de nuestro amigo don Ramón Mestre y Safont, ha sido comentadísimo, por tratarse de persona que figura públicamente y desde algunos años en el partido liberal, habiendo ejercido cargos distintos como tal, y entre ellos el de primer teniente de alcalde del Ayuntamiento.

El senador del reino y jefe del partido en esta provincia, don Miguel Agell, que se hallaba presente al efectuarse dicho registro, en ausencia del señor Mestre, protestó del acto garantizando la filiación política actual del señor Mestre Safont.

Fué en vano, procediéndose al registro, para lo cual hubo de descerrajarse la mesa del escritorio, cuyas llaves guardaba el ausente.

Todos los enfermos coinciden en que reina absoluta tranquilidad en esta provincia.

#### DE ZARAGOZA

El «Diario de Avisos» de ayer, dice lo siguiente:

«Las noticias facilitadas hoy en el Gobierno civil acerca del movimiento carlista, no pueden ser mas optimistas.

En aquel centro los telegramas recibidos durante la mañana, acusan tranquilidad en toda la provincia, no confirmándose, por tanto, los alarmistas rumores circulados estos días.»

Viajeros de Perpignan dicen que la partida de Bagá ha entrado en la frontera fraccionada. Parte de ella por Bourg-Madame y el resto por Bellver, entrando en Andorra.

Dase por terminado el movimiento, creyendo los cabecillas que esta intentona ha perjudicado grandemente su causa. Muchos de ellos marchan á París, convencidos de que en mucho tiempo no podrán volver á España.

Solo ha habido partidas en Berga, Igualada y Bagá, que tenían el proyecto de atacar á Puigcerdá y ocupar la plaza con el objeto de mantener expeditas las comunicaciones con Francia y Andorra. Esto les habría facilitado la introducción de armas y municiones.

Los carlistas de la frontera juzgan que los exaltados se precipitaron.

Dice ayer «El Pallaresa», de Lérida: «La gente no se preocupa ya ni poco ni mucho de los carlistas, como no sea

en la medida que el afecto y la amistad pone interés hacia las personas detenidas estos días y que se hallan reclusas en el castillo y la cárcel.

Ayer se aumentó el número de presos en cuatro. Uno de ellos, el abogado don Ramon María Baquero, alcalde de Cervera, quien llegó en el tren correo de la tarde y fué acompañado á la cárcel en carruaje por el diputado provincial señor Foix.

Los otros tres, procedentes de Grañenas de las Garrigas, llegaron ayer tarde, á las cinco, custodiados por una pareja de la Guardia civil montada. Uno de ellos es el alcalde de dicho pueblo, D. Ramon Monfa.»

Esta madrugada se nos ha facilitado en la Capitanía general la siguiente nota oficial:

«Todos los detenidos en Manresa con motivo de haber aparecido algunas partidas armadas últimamente, se han llevado á cabo en virtud de mandamiento ordenado por el juez militar que entiende en dichos sucesos.»

## UN MÁRTIR DE LA PATRIA

Ayer fué conducido á la última morada el cadáver del joven repatriado José Colombrán y Triay, quien después de haber ido á las Antillas á defender el honor nacional sirviendo como soldado en el Arma de Artillería, regresó hace poco mas de un año víctima de traidora enfermedad que ha minado su existencia hasta concluir con él en la flor de su edad.

Hizo su servicio en Puerto Rico, donde se captó el cariño y la simpatía de sus compañeros y aún de sus jefes.

Su gallarda figura y su bondadoso carácter le atrajeron en el servicio y fuera de él las mas desinteresadas pruebas de amistad y aprecio por parte de los que tuvieron la dicha de tratarle y conocerle. Díganlo sino los que presenciaron su entierro que mas que otra cosa fué una dolorosa manifestación de sentimiento.

Precedido el féretro por la Rda. Comunidad de Ntra. Sra. del Carmen, acompañaban el cadáver del repatriado muchos compañeros de armas del mismo, deudos y amigos, vecinos y una comisión de la «Cruz Roja», quienes con su fraternal cariño iban á rendir al amigo del alma el último tributo, á pesar de la lluvia torrencial que caía en aquellos momentos.

Acompañamos á su atribulada familia en el justo dolor que la embarga, al par que elevamos al Altísimo nuestras preces por el eterno descanso del alma del finado.

A. E. R. I. P. A.

Llamamos poderosamente la atención de todas las personas de generosos y caritativos sentimientos y muy particularmente de los individuos que componen el Arma de Artillería y Asociaciones religiosas, cuyo único fin es la caridad, por si se dignan aliviar en algo la triste y apurada situación en que ha quedado dicha familia que vive en la calle de Santa Catalina núm. 40.

Esta mañana se han celebrado en la parroquial iglesia de Sta. María los funerales y misa de perdon para el eterno descanso del alogrado teniente de Artillería D. Angel García-Izquierdo y Bonilla; siendo oficiante el capellán del 8.º batallón de Artillería Sr. Vázquez, asistido de los Rdos. Sres. Párrocos del Regimiento de Infantería y del Hospital militar.

Han concurrido al fúnebre acto, el

Excmo. Sr. General de Brigada D. Román Morales, el teniente coronel de Artillería D. Gabriel Olivar, el director del Hospital militar Sr. Soto, el comandante de Infantería D. Jaime Albertí, todos los jefes y oficiales de Artillería, francos de servicio, y amigos del finado.

Sobre el túmulo se han colocado el ros y espada que usó en vida el infatunado García-Izquierdo.

Se encuentra en esta isla el diligente joven D. Antonio Cuadrench, que recorre Menorca comisionado por su padre nuestro amigo D. Buenaventura, tan conocido y apreciado en el comercio, que ha sabido apreciar durante los muchos años que con él mantiene relaciones, su idoneidad y competencia en los artículos de lino y algodón; especialidad de la fabrica de torcidos en hilo que posee en Barcelona y de la que hoy día es su representante nuestro actual huésped.

En la actualidad recorren el Mediterráneo, un crucero de la Real marina de Grecia y una escuadrilla italiana, y dentro de poco lo verificará la escuadra inglesa del Canal, uno de cuyos buques, el aviso «Calliope», se hallaba estos días pasados en uno de los puertos del Cantabrico; y no sería de extrañar visitara el puerto de Mahón alguno de los aludidos barcos de guerra.

En la calle de Santa Cecilia vinieron ayer á las manos dos sujetos, armando un regular escándalo. De la riña resultó uno de los tales, con algunas contusiones en la cabecza, que le fueron curadas por el médico forense señor Colorado. En el lugar del suceso se personaron los agentes de orden público, siendo los promovedores del escándalo conducidos al cuarto de detenidos, de donde han sido puestos en libertad á las doce de esta mañana.

El miércoles de la semana próxima pasada se celebraron en la Santa Iglesia Catedral de Menorca solemnes funerales en sufragio del alma del Sr. don Francisco Piris Xalambri.

En el pueblo de Mercadal se celebró ayer la fiesta de su santo Patron y Titular el Obispo de Tours San Martin, asistiendo gran concurrencia á la Misa mayor, Vísperas y procesion; fué celebrante el Rdo. Sr. D. Jaime Cardell, Cura ecónomo de la misma, asistido de los Rdos. Sres. Galmés y Monjo; se cantó una patética partitura del Presbítero mahonés Rdo. Sr. Alaquer y ocupó la cátedra del Espiritu Santo el M. A. D. Jaime Tutzó Pbro.

Asistieron además de los Rdos. señores mencionados los Curas de Fornells y de S. Juan dels Horts.

El «War Office» comunica á la prensa un resumen general de las pérdidas inglesas hasta 1.º de noviembre de 1900. He aquí este estado: Muertos por el enemigo 302 oficiales, 2.902 subalternos y soldados; muertos de las heridas, 89 oficiales, 893 subalternos y soldados; prisioneros, 7 oficiales, 822 subalternos y soldados; prisioneros muertos en cautiverio, 3 oficiales, 90 subalternos y soldados; muertos de enfermedad, 155 oficiales, 6.115 subalternos y soldados; muertos á consecuencia de desgracias, 4 oficiales, 145 subalternos y soldados; han regresado á su país por inválidos, 1.422 oficiales, 33.000 subalternos y soldados. Total de

las pérdidas, 46.026 oficiales, subalternos y soldados.

Esta cifra no comprende a los enfermos ni a los heridos que en la actualidad se están curando en los hospitales del Sud del Africa.

De los 46.026 hombres que forman el total general de las pérdidas, la cifra de los muertos es de 553 oficiales y 10.145 subalternos y soldados muertos en el Sud del Africa y de 4 oficiales y 208 subalternos y soldados muertos en Inglaterra.

Recomendamos a la atención de todos los que quieran participar en una empresa sólida y que promete buenos resultados el anuncio de la casa **Widus & C.<sup>a</sup>** de Hamburgo en nuestra hoja de hoy.

Al decir de un colega, en virtud de las economías hechas por el ministro de Marina Sr. Ramos Izquierdo, los buques grandes en vez de estar armados todo el año, lo estarán sólo seis meses.

Hemos entrado en pleno invierno, con todos sus rigores. A los días nublados y lluviosos de la última semana, siguió el de ayer en que llovió casi de continuo durante todo su curso, cayendo además bastante cantidad de granizo en la parte norte de este término, y tras una noche desapacible hoy ha amanecido ventoso, soplando el N. bastante duro, molesto y frío, teniendo alborotadas las aguas del vecino mar, incluso las del puerto: cielo nublado y amenazador, frío é incómodo, tal es el aspecto del día de hoy.

Después de haber permanecido una temporada en compañía del Prelado de esta Diócesis, en el vapor correo de ayer, salieron para sus respectivas residencias en la Península, el M. I. D. An de Segorbe D. Joaquín Debón; y los Sres D. José, D.<sup>a</sup> Joaquina, y D.<sup>a</sup> Josefa Castellote y Pinazo, hermanos del Sr. Obispo D. Salvador.

Se halla vacante la plaza de secretario del ayuntamiento de San Juan Bautista, en la vecina isla de Ibiza, dotada con el sueldo anual de 998 pesetas.

La carga que conduce á Barcelona el vapor correo «Menorquín» en su viaje de ayer consiste en 251 bultos maquinaria; 2 cajas ante estomacal; 45 fardos tejidos; 5 paquetes monederos; 160 aves y otros efectos.

Ha sido desestimada de real orden la instancia promovida por el corrigendo en la Penitenciaría militar de la Mola, Bartolomé Jover Sanz, sobre abono de tiempo para extinción de la pena que sufre.

Para presentarse á declarar en juicio oral que, por el delito de hurto se instruye en el juzgado de esta ciudad, llegó ayer custodiado por una pareja de la guardia civil el sujeto José Barbosa Conde.

Hace notar una revista médica que en Alemania existen en la actualidad cuarenta y nueve sanatorios para los enfermos de tisis.

La mayoría de estos sanatorios—que reportan grandes beneficios á los obreros tuberculosos—están instalados en los grandes centros manufactureros y gozan de subvenciones del Estado alemán.

El vapor correo «Ciudad de Mahón» llegado ayer á este puerto, no fué portador de la correspondencia de Palma, no habiéndose recibido en ésta ni un periódico de dicha capital, faltando además mucha correspondencia particular, pues sabemos que ni una carta han recibido varios individuos que las reciben en esta población y las esperaban en el correo de ayer.

Se ha dispuesto por real orden de 5 del mes actual, que á los generales, jefes, oficiales y tropa del Ejército y Armada, repatriados de Filipinas, que cayeron prisioneros de los insurrectos, se les considere merecedores de ostentar la medalla de oro ó plata de sufrimientos por la Patria, anotándose desde luego la concesión de dicho distintivo en las hojas de servicio y filiaciones de los interesados.

Para los empleados civiles y paisanos que corrieron igual desgraciada suerte, subsistirá la información testimonial, á instancia de parte, que preceptúa la real orden de 6 de noviembre de 1814, cuya disposición se aplicará igualmente á los prisioneros de guerra de los norte-americanos.

Por la Capitanía general de Aragón se ha dispuesto que no se concedan licencias á los individuos del ejército que hayan de disfrutarlas en Cataluña.

El «Bureau Veritas» ha publicado sus estadísticas referentes á las flotas comerciales de todo el globo en 1900.

Nuestro pabellón, en la lista de los veleros de 50 toneladas netas en adelante, ocupa el décimocuarto lugar con 293 buques, que miden 110 968 toneladas de registro.

Nos aventajan por el orden de importancia Inglaterra, América del Norte, Noruega, Alemania, Italia, Rusia, Francia, Suecia, Turquía, Grecia, Dinamarca, Holanda y el Japon.

En cambio, en la estadística de los buques de vapor de 100 ó mas toneladas netas, España ocupa mejor lugar, el sexto, con 394 naves, que miden 658.257 toneladas brutas y 426.303 netas, no aventajándonos mas que Inglaterra, América del Norte, Francia y Noruega.

En resumen: el total general de las marinas mercantes, se eleva en 1900 á las siguientes cifras:

Veleros: 27.932 buques, con 8.205.089 toneladas netas.

Vapores: 12.289 buques, midiendo toneladas brutas 21.787.600 y 13.463.351 netas.

### Safety Razor

Este es el nombre del nuevo aparato para afeitar, puesto recientemente á la venta en las principales poblaciones de España con un éxito superior á toda ponderación.

Notábase, en efecto, la falta de un aparato de la índole de al que aludimos, pues es forzoso reconocer que en el «Safety Razor» hallanse tan bien combinadas y tan perfectamente dispuestas las diversas partes de esta ingeniosa máquina, que no es extraño el entusiasmo con que el público ha recibido su aparición y lo mucho que se vende.

Se ofrece y se cumple la garantía extraordinaria de devolver el importe del aparato al comprador á quien no satisfaga.

Cuando tal garantía se ofrece, confianza absoluta debe tenerse en la especial bondad de lo que se expende.

En Mahón ya está á la venta el «Safety Razor», aparato que, como al principio decimos, viene á llenar una necesidad hace tiempo sentida.

La higiene, economía y comodidad de esta máquina, son indiscutibles.

## TEATRO PRINCIPAL

Anoche se representó *Amor salvaje*: bo-quejo dramático de D. José Echegaray.

El asunto es sencillo y entretenido: se descubre en el primer acto, y si bien responde la trama á su escuela de inverosimilitudes y falseadas pasiones; brillan pensamientos tan profundos y de efecto escénico, que agradan y esclarecen la firma del gran matemático.

Fórgase el enredo, en el amor sublime de un americano millonario (*Pedro*), hombre toscó, pero humilde, que aspira á todo trance á limar su educación y formas sociales—cosa imposible, sin haberlas aprendido en la adolescencia—valiéndose al efecto de la vida parisien y del roce con sus amigos *Gastón*, *Luis* y *Eduardo*, para obtener el cariño y la mano de *Clara*, hija de un marqués y residente en Buenos Aires; extrañando el contraste de escasa instrucción de aquel personaje y el lenguaje sublime y hábil expresión con que refleja en sus conversaciones y diálogos los sentimientos pasionales que le dominan, lo mismo que en el despecho á la risa sardónica de sus amigos, por sus manifestaciones amorosas.

*Pedro* habla salvado la vida al padre de *Clara* en un naufragio, y agradecido el marqués, ó en las miras de proporcionar á su hija las mayores comodidades con la fortuna del enamorado, inició á éste que escribiría á la niña recomendando lo aceptase por esposo, y le pidió su retrato. Entusiasmado *Pedro*, leyó á *Gastón* la misiva, y como el amigo padecía esa enfermedad emponzoñada con el virus de la envidia en la cual anidan los espíritus ruines, escamoteó el retrato, colocando el suyo entre la carta, en el momento de cerrar el sobre.

Gustó á *Clara* la figura, y con su conformidad se realizó inmediatamente la boda por poderes, embarcando la joven para Francia. A su llegada previno su padre que recibiera á *Pedro* con la mayor benevolencia y lo abrazase, y en efecto al presentarse con su amigo *Gastón*, se adelantó la desposada, y reconociendo á éste por esposo—con vista del retrato que había recibido—lo estrechó en sus brazos; dando lugar la escena á la sonrisa, frialdad, asombro y sorpresa de dichos personajes.

El marqués disculpa la equivocación é indica á *Clara* quien es su marido, pero ésta lo mira con frialdad y no le choca, ni su traza, ni su trato social.

*Pedro* se ceta; interroga, descubre al fin la trama; insulta y acometo con furia á *Gastón*, promoviéndose en consecuencia un duelo. *Clara* trata de convencer á *Pedro* para que renuncie, y éste no escucha el ruego, fundado en que la mujer no ama al cobarde. Realízase el lance y muere *Gastón*; abrazándose despues el matrimonio.

Tal es el argumento de la obra, y aunque está erizada de dificultades para su ejecución, resultó mejor interpretada de lo que esperábamos, y bastante identificados los artistas en los personajes que la constituyen.

Muy bien el señor Martí, en el carácter de *Pedro*; luciéndose en las bruscas transiciones de las escenas que exige la situación del personaje, cuya meritosa labor le valió aplausos y la llamada al palco escénico dos veces con la señorita Plasencia y el señor Indurayn.

Muy natural, como siempre, y con arte en el enredo de *Gastón*, el señor Vázquez, D. Fernando, Bien bordado e papel de *Clara*, por la señorita Plasencia. Muy simpática en el de *Lola* la señorita Alamo, y secundando con aceptación en sus papeles, la señora Martínez y los señores Vázquez (P.), Plasencia é Indurayn.

Relativamente, todos los artistas dejaron anoche el pabellón bien puesto.

El juguete cómico *Las Codornices* hizo desaparecer de los espectadores el efecto trágico del drama, riendo las galanuras de frase aguda y chistosa de Vital, y muy celebrado el actor cómico D. Pedro Vázquez, que hizo brotar la risa á carcajadas, sin poderla contener en algunos momentos muchas señoritas.

El viernes debutará la señora Garrigós con el drama *Dionisia*, de la pluma de Sardou, y nos hace presumir que será una gratísima velada, en la que no faltarán manifestaciones de simpatía á la actriz inspirada del arte.

## Telegramas

DE

## El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 10.

En el acto de la inauguración del Congreso ibero americano han pronunciado brillantes discursos los señores marqués de Aguilar del Campó, D. Francisco Silvela y don Práxedes Mateo Sagasta.

Abogaron los oradores por la unión de los pueblos que hablan un mismo idioma, por ser idéntica su raza y por confraternizar en las costumbres.

Los Sres. Silvela, Sagasta y Aguilar del Campó fueron muy aplaudidos.

La prensa dedica lugar preferente al Congreso ibero-americano.

Los congresistas extranjeros han sido muy agasajados.

Espérase que este Congreso dará muy positivos resultados para la unión de las Repúblicas latinas á su antigua Metrópoli.

Madrid 10.

Un despacho de Londres comunica la noticia, transmitida desde el Cabo, de haber ocupado los boers la plaza de Leenhof, situada á tres horas y media de Bloenfontein.

Circulan rumores de haberse declarado un caso de peste bubónica en Hamburgo.

Calcúlase que durante el día que se permitió la entrada libre en la Exposición de París, visitaron el gran certámen mas de un millón de personas.

## Telegramas de «La Marítima»

Alcudia 11.—6 t.

«Menorquín» detenido por temporal Oeste: avisaremos salida.—Oliver Qués.

Imp. de M. Parpal

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—S. os. Diego de Alcalá confesor y Martín papa.  
Santo de mañana.—S. os. Estanislao de Kostka confesor y Bricio obispo.  
Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Misericordia en San José

Cotizacion oficial

Madrid ro.—4 t.

4 por ciento interior.	69'60
Idem Exterior.	00'00
Idem Amortizable.	00'00
Carpeta provisional amort.	91'25
Billetes Hip. Cuba, 86	83'40
Idem Id. del go.	69'60
Acciones Banco España.	505'50
Comp. Arrend. Tabacos.	386'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlin.	000'00
París á la vista.	33'45 á 33'40
Londres á la vista.	33'45 á 00'00
Idem á 80 dias vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 dias vista.	00'00 á 00'00

Movimiento del Puerto

Entrados el 11  
De Palma, vapor correo «Ciudad de Mahon».

Anuncios oficiales

**D. Juan Ginart Hernandez, Recaudador de la Hacienda en la Zona de Menorca.**

Hago saber: Que habiendo concluido en el día de hoy el primer período voluntario de la cobranza ordinaria de las contribuciones territorial é industrial de este tér-

mino, corre pendiente al cuarto trimestre del año actual, los contribuyentes que no hubieren satisfecho sus cuotas podran verificarlo, sin recargo alguno, durante los días 25 al final de este mes, en el local donde tengo establecida mi oficina, situado en esta ciudad, calle de la Infanta, núm. 12, de conformidad a lo dispuesto en el artículo 36 de la Instrucción de 26 de Abril de 1900

Los que dejen transcurrir este segundo plazo sin efectuar el pago, incurrirán en el recargo del 5 por 100 del primer grado de apremio.

Y lo hago público para conocimiento de los interesados.—Mahon á 7 de Noviembre de 1900.—El Recaudador auxiliar, Benito Aguiló.

Pasajeros llegados de Palma en la mañana de ayer á bordo del vapor correo «Ciudad de Mahon»:  
D Pedro Comaposada; Rafael Ros; Miguel Serra; dos Guardias civiles y un preso; Francisco Fiol; José Seguí; Pedro Antonio Gelabert; una esposa y dos hijos; Ana Reínés; Juan Mesquida; Antonio Rotger; José Gras; Juan Ramon; y Juan Bagur.—Total, 18

Pasajeros salidos la propia mañana para Alcudia y Barcelona en el vapor correo «Menorquín»:

**PARA ALCUDIA**  
D. Bartolomé Pujol, Cristóbal Sbert; Eulalia Bennasar; Nicolás Moragüés; Juana Corró; José Gaspar Carreras; José Aguiló; Juana Cervere; Gabriel Marimon; Ana Taltavull; Antonia Soler; Miguel Sureda; Margarita Sureda; Antonia Masanet; y Domingo Pascual.—Total, 15.

**PARA BARCELONA**  
D. José L. Tutzó; Luisa Sñés; Pedro Roselló; Juan Taltavull; Inés Taltavull; José Poigdollers; Gabriel Timoner; Bartolomé Villalonga; Ramon Perdígó; Rafael Bagur; Jaime Macián; Antonio Capella; y Juan Orfila.—Total, 13.

Obras son amores.....

GUANOS POMÉS

para Cereales, Viñas, Frutales y Hortalizas

De acuerdo con el Real Decreto del Ministerio de Agricultura, ofrecemos á los agricultores de Menorca, nuestros ABONOS QUÍMICOS, garantizando la graduacion de los mismos.

Su composicion es la siguiente:

Nitrogeno	amoniacal.	4 á 5 por ciento
	orgánico.	2 á 3 »
	nitrico.	1 á 2 »
Acido fosfórico anhidro	soluble al agua.	6 á 7 »
	soluble al citrato.	2 á 3 »
Potasa anhidra soluble al agua.	soluble á los ácidos minerales.	1 á 2 »
		2 á 3 »
Sulfato de hierro.		3 á 4 »

Nuestros abonos no sufren alteracion.

Ninguna otra casa vende á los precios que tenemos señalados á los

GUANOS POMÉS

Garantizamos su graduacion.

Para informes claros y detallados, dirijanse á

ANTONIO J. FORNARIS

3-15

Calle Infanta, 38.—Mahon.

Gran Lotería de dinero con garantia del Estado de Hamburgo

Esta Lotería garantida por el Estado está representada por 118,000 cédulas de las cuales 59,010 salen ganando, entre ellas una con el Premio extraordinario. Todos estos billetes han de sacarse dentro del breve tiempo de algunos meses, en 7 clases consecutivas.

IMPORTE TOTAL DE TODOS LOS PREMIOS

**11 Millones 202,000 Marcos**

La ganancia mayor será en el caso mas favorable de **Mark 500,000 — Ptas. 625,000**

Premio extraordinario	300,000	1 premio de Mk	20,000
1 de Mk.	200,000	16 " "	10,000
1 premio de Mk.	100,000	56 " "	5,000
1 " "	75,000	102 " "	3,000
2 " "	70,000	156 " "	2,000
1 " "	65,000	4 " "	1,500
1 " "	60,000	612 " "	1,000
1 " "	55,000	1030 " "	300
2 " "	50,000	20 " "	250
1 " "	40,000	57001 de 200, 169, 150	
1 " "	30,000	148. 115. 109. 78. 45. 21	

El premio mayor de la 1.ª clase es de Marcos 50,000, de la 2.ª clase Marcos 55,000, de la 3.ª clase M. 60,000, de la 4.ª clase M. 65,000, de la 5.ª clase Marcos 70,000, de la 6.ª clase M. 75,000 y de la 7.ª clase eventualmente de Marcos 500,000, pero en todo caso de M. 300,000, 200,000 etc. etc.

El precio de las cédulas está fijado por el gobierno. El de los lotes de la primera clase es como sigue

un lote entero original	Pesetas 9'60
1/2 " "	4'80
1/4 " "	2'40

Al pedir los lotes hay que acompañar el pedido con una remesa del importe, al contado, en billetes de banco de cualquier país europeo, estampillas de correo ó giro mútuo

Inmediatamente después de recibido los pedidos la casa Windus y C.ª despacha las cédulas originales á los comitentes.

El pago de los premios se verifica prontamente de conformidad con la plan ta y bajo la garantía del Estado.

La casa firmada ya ha estado muchas veces en la situacion dichosa de pagar ganancias considerables á sus interesados; citamos solamente las ganancias de: 2 á M. 300,000, 280,000 200,000, 5 á M. 100,000, 90,000, 3 á M 80,000, 70,000, 60,000, 55,000, 50,000, 40,000, 30,000, y muchas otras de M 20,000, 15,000, 10,000 5,000.

Como se puede esperar también esta vez una participacion numerosa, se ruega dar las órdenes para el primer sorteo tan pronto como sea posible, pero en todo caso antes del

**15 Noviembre**

Sírvanse dar sus órdenes directamente y con toda confianza á la Casa de Banca de

**Windus y Comp. HAMBURGO.**

**SANDALO SOL**  
ESENCIA PURA DE SANDALO CON GALOL  
El mejor remedio y el mas económico para la curacion rápida y segura de los **FLUJOS DE LAS VIAS URINARIAS**  
Farmacia SOL, Cortes, 226 (frente á la Universidad)  
BARCELONA

Mahon: Farmacia Sintas y principales  
**NODRIZA**  
Una de San Luis, de 24 años, primeriza, que vive en Torret, desea encontrar criatura para amamantar.

EL BARBERO EN CASA



Todo el que adquiera el nuevo aparato, mecánico «Safety-Razor» para afeitarse, puede ser barbero de si mismo.  
Este aparato, por su sencillez y facil manejo, no necesita práctica para su uso, con la particularidad de que ofrece cuantas seguridades apetezca el mas exigente y por su manera de ser excluye todo peligro de herir, aun en los cutis mas delicados. **Es imposible cortarse.**  
Puede usarse en cualquiera posicion, en ferrocarril, en la cama y también en la obscuridad.  
Este invento, mirado bajo el punto de vista económico, lo es bajo dos conceptos, pues ahorra dinero y tiempo. En cuanto á la comodidad é higiene, es innegable.  
El aparato «Safety-Razor» va en un elegante estuche de metal, siendo su precio **pesetas 5.**  
De venta en la **DRUGERIA MAHONESA de VALLS Y PONS, Calle Nueva MAHON.**  
Nota.—Si no satisface el aparato, se devuelve el importe al comprador.

**PIANO**  
Por ausentarse sus dueños, se vende uno nuevo. En esta imprenta darán razon.

**ANTÍDOTO SOBERANO DE LAS ENFERMEDADES BILIOSAS**  
ES EL **Purgante DE ANDRES Y FABIA**  
FARMACÉUTICO PREMIADO DE VALENCIA  
Corrige inmediatamente Inapetencias, Acideces, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del múnstruo, Vahidos, Vómitos, Estreñimiento, Dolores de cabeza y otros padecimientos de estómago.  
Se emplea tambien como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos. Se vende en la Farmacia de Sintes, calle de las Moreras núm. 6, y principales farmacias y droguerías.